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5月 9日袁中共沂南县委理论学习中
心组举行集体学习遥 学习传达了叶习近平
同志在第十九届中央纪律检查委员会第
四次全体会议上的讲话曳尧习近平总书记
关于扶贫工作的重要讲话和中共中央办
公厅 叶关于持续解决困扰基层的形式主
义问题为决胜全面建成小康社会提供坚

强作风保证的通知曳等遥 县委书记姜宁主
持会议遥

姜宁指出袁2020 年是决胜全面建成
小康社会尧 打赢精准脱贫攻坚战尧 实现
野十三五冶规划收官之年遥 习近平总书记
在中纪委全会上的重要讲话袁 释放出把
野严冶的主基调长期坚持下去尧不断巩固

发展反腐败斗争压倒性胜利的重要信
号袁我们要格贯彻好精神袁把全面从严治
党持之以恒尧毫不动摇地抓下去遥 根据省
委第六巡视组脱贫攻坚专项巡视 野回头
看冶反馈问题袁今后应当更加及时学习习
近平总书记关于扶贫工作的重要讲话和
重要指示批示内容袁同时举一反三袁对总

书记的最新讲话尧 指示及时开展专题学
习袁准确把握袁深刻领会袁不折不扣做好
落实工作遥 要抓好叶关于持续解决困扰基
层的形式主义问题为决胜全面建成小康
社会提供坚强作风保证的通知曳的落实袁
完善基层减负工作机制袁 把党员干部的
精力更加聚焦到狠抓落实尧推动发展上遥

沂南县委理论学习中心组举行集体学习研讨

5月 11日袁 县委书记姜宁主持召开
县委常委会议袁 传达学习市委书记王安
德同志在沂南调研指示精神袁 研究我县
贯彻落实意见遥 县委副书记尧 县长孙德
士袁县委副书记徐涛尧张丽出席会议遥

会议指出袁 王书记的调研对我县搭
建平台尧创新机制尧系统推进的做法给予
充分肯定袁 给我们很大鼓舞袁 增强了信
心遥 要迅速把思想和行动统一到王书记
调研讲话精神上来袁 把各项要求落实到
工作中去遥

会议要求袁要全力推进产业发展遥 把
产业类项目尧平台类项目作为重点袁落实
好领导干部帮扶企业解困制度袁 保障好
重点项目的快速推进遥 加大政策的研究尧
争取和落实力度袁 把政策红利转化为发
展动力袁 以项目化的方式争取更多的上
级支持遥 要统筹尧系统推进城乡建设遥 统
筹拆尧建尧管袁做好县城的整体规划落实尧
棚户区改造尧基础设施建设尧公共服务配
套等曰统筹城乡袁按照城乡融合发展的要
求袁把政府主导尧系统化推进的棚改机制

向乡村振兴延伸袁在野合村并居冶尧系统解
决乡村产业发展尧人居环境尧基础设施等
各项问题中袁积极进行探索试点遥 继续坚
持区域化突破尧 全域化提升的系统推进
机制袁以朱家林农创园的突破袁示范带动
其它区域化平台在产业上的突破遥 理顺
乡村振兴新机制袁 与脱贫攻坚的决战决
胜机制搞好衔接尧融合遥 继续加大农村改
革的力度袁以改革为主线袁抓好农村集体
产权尧宅基地野三权分置冶尧农村金融等关
键性改革的突破袁 系统推进农村问题的

解决和体制机制的构建遥
会议强调袁 要结合落实王书记调研

精神袁进一步加大改革创新的力度袁抓好
各项重点工作推进袁 争取更多工作走在
全市前列袁成为全市试点袁在野打擂攻坚冶
中扛红旗尧争先进遥
县委常委出席会议袁 县人大常委会

主任麻建东袁县政协主席刘正生袁副县长
祖丽梅尧高兴先等列席会议遥

县委常委会议召开
传达学习市委书记王安德同志在沂南调研指示精神

姜宁主持 孙德士徐涛张丽出席

5月 13日袁 省电信公司党委书
记尧 总经理文勇一行到省派第一书
记村铜井镇黄元村调研遥 县委副书
记尧县长孙德士陪同遥
文勇实地察看了村办公楼建设

现场和青年楼建设现场袁 听取了相
关工作情况介绍袁详细了解了野第一
书记冶在村工作开展尧日常生活尧以
及下一步工作打算袁 并走访慰问老

党员和困难群众遥
文勇希望野第一书记冶在下一步

的工作中抓住重点袁办好实事袁帮助
发展村集体经济袁 帮助群众拓宽致
富门路袁不断提高群众收入袁改善居
住环境袁为打赢脱贫攻坚战尧助推乡
村振兴打下坚实基础遥
县领导杨玉环参加活动遥

文勇来我县调研
派驻第一书记村工作

5月 12日袁 国网临沂供电公司
与沂南县人民政府就共同推进新旧
动能转换尧 加快沂南县坚强智能电
网建设举行战略会谈袁 并签署合作
协议遥 国网临沂供电公司总经理岳
宝强袁县委书记姜宁袁县委副书记尧
县长孙德士出席遥

姜宁要求全县各级各部门树牢
大局意识尧服务意识袁扎实做好规划
选址尧土地供应尧项目审批等工作袁
确保相关建设工程早落地尧早见效袁
以推动县域经济社会和临沂电力事
业携手并进尧共同发展遥
为全面服务野宜业宜居宜游冶沂

南建设袁 国网临沂供电公司将坚持
以提升区域电网供电可靠性和供电
质量为目标袁 继续加大电网投资力

度袁建设坚强城区电网尧积极服务乡
村振兴尧 全力优化营商环境袁 预计
野十四五冶期间袁沂南电网投资将达
到 13.85亿元袁新扩建 500千伏变电
站 1 座尧220 千伏变电站 1 座尧110
千伏变电站 7座袁 同时加快建设一
流现代化配电网袁 满足沂南县经济
社会发展和人民生活水平不断提高
的用电需求遥

会谈中袁 双方就共同关心的电
网规划尧工程建设尧政企协作尧优化
营商环境等方面进行了深入交流遥
并签署了叶国网临沂供电公司尧沂南
县人民政府关于共同推进新旧动能
转换加快沂南县坚强智能电网建设
战略合作协议曳遥
县领导于广威参加活动遥（郭磊）

国网临沂供电公司
与我县签署合作协议

5月 10日袁 市委书记王安德来我县
调研经济社会发展情况遥 市委常委尧秘书
长范连生参加调研袁 县领导姜宁尧 孙德
士尧麻建东尧于广威等陪同遥
在双创科技园袁 王安德听取了园区

规划建设情况汇报袁 详细了解了入驻园
区的帅克宠物食品众创空间尧 云禽科技
肉鸭产业互联网平台等项目发展情况和
我县以科技创新推动食品产业转型升级
的经验做法遥
在山东祎禾科技袁 王安德实地查看

了企业生产车间袁 详细了解产品优势特
点尧应用领域尧技术创新尧发展规划等情
况袁 对企业创新研发的新型胶凝材料给
予高度评价遥

王安德实地查看了县城西芙蓉尧马
家营尧 酒厂片区等多处棚改拆迁和安置
区现场袁听取了县城总体规划尧棚户区和
城中村改造尧水环境治理尧基础设施和公
共服务配套等工作情况汇报遥 王安德指
出袁沂南以棚改为抓手袁统筹推进城建各
项工作尧 系统解决各类困难问题的机制
和做法袁符合改革创新的方向袁在解决问
题的过程中闯出了一条新路袁 形成了良
性循环袁 也为今后的工作打下了坚实基
础遥
在朱家林农创园袁 王安德听取了入

园青年创客项目情况介绍袁 与沂蒙大妮
项目负责人进行了深入交流袁 询问项目
的投资回报尧运营方式尧发展规划袁详细

了解了集种尧加尧销尧运一体化的全产业
链发展模式遥

在中国农科院郑州果树研究所沂南
试验站袁王安德详细了解项目规划尧建设
情况袁 鼓励项目方充分利用好沂蒙的山
水生态优势袁 为打造长三角农产品供应
基地尧 开拓粤港澳大湾区市场提供科技
支撑遥

在渔乐高湖垂钓小镇袁 王安德详细
了解项目的运作模式尧发展规划袁希望要
进一步拉长产业链条袁 形成完整的产业
生态系统袁带动区域内村庄发展尧群众致
富遥

王安德在调研中强调袁 要综合运用
土地增减挂钩尧棚改等政策袁强化统筹搞

好谋划袁因地制宜合村并居袁努力走出一
条乡村振兴的新路径遥 要把群众利益放
在第一位袁 听取群众意见尧 尊重群众意
愿袁改善居住条件袁提高生活质量袁切实
增强群众的幸福感尧获得感遥 要强化产业
支撑袁在城区通过旧村改造腾出土地袁加
快产城融合袁增加就业创业机会曰在农村
通过复耕复垦流转土地袁发展特色产业袁
增加农民收入遥 要深化改革创新袁多渠道
筹集资金袁有序推进合村并居遥 要在急难
险重任务中锻炼干部尧识别干部袁在村级
组织优化中配强班子尧建好队伍袁凝聚形
成推动乡村振兴的强大合力遥

王安德来我县调研
范连生参加 姜宁孙德士麻建东等陪同

5月 11日袁 脱贫攻坚市级实地
考核评估见面会议在我县召开遥 市
委常委尧组织部长姜仕礼袁市政协副
主席尹长友袁县委书记姜宁袁县委副
书记尧县长孙德士袁县委副书记徐涛
出席会议遥
姜仕礼在讲话中指出袁 今年是

脱贫攻坚收官之年袁 也是验收交账
之年遥 开展实地考核评估袁是对各县
区脱贫攻坚以来各项工作成效的一
次野把脉问诊冶袁是迎接省评估验收
前的一次野临战模拟冶遥 各有关部门
要统一思想袁凝聚共识袁深刻认识脱
贫攻坚考核评估是检验工作成果的
重要手段尧 倒逼工作落实的重要环
节袁 切实增强工作的责任感和紧迫

感遥 务必强化使命担当袁树牢问题导
向袁深入排查存在问题和短板弱项袁
以问题整改倒逼工作落实袁 确保高
质量完成考核评估任务遥

姜宁汇报了全县脱贫攻坚工作
情况遥 他指出袁我县始终把脱贫攻坚
作为首要政治任务和 野第一民生工
程冶袁不等不靠尧主动探索袁走出了一
条野产业带动尧金融支撑尧精准施策尧
整村提升冶 的脱贫攻坚路子遥 下一
步袁 沂南县将坚决把脱贫攻坚政治
责任扛在肩上袁紧盯问题整改袁补齐
工作短板袁加强探索创新袁健全长效
机制袁 以这次市级实地考核评估为
契机袁高质量完成脱贫攻坚任务遥
县领导王立忠参加会议遥

脱贫攻坚市级实地考核
评估见面会议召开

5月 9日袁县委书记姜宁主持召开县
委常委会议袁 先后听取近期全市有关会
议精神尧 全县 1-4月份经济运行工作情
况汇报袁 安排部署工作任务遥 县委副书
记尧县长孙德士袁县委副书记徐涛尧张丽
等出席会议遥

姜宁指出袁 要发挥好民兵训练基地
的平台作用袁强化软件建设尧提升管理水
平遥 要抓好战备训练袁加快训练靶场的选
址尧规划尧建设袁通过加强实战训练尧严明
纪律袁 强化队伍建设和能力提升袁 在防
火尧防汛等工作中更好地发挥作用遥 要坚
持好的传统袁高标准抓好征兵工作袁努力
为部队输送高素质兵员遥

姜宁强调袁 去年宣传工作取得全市
第一的优异成绩袁来之不易遥 要继续抓好
融媒体中心建设尧新时代文明实践工作尧
理论中心组学习等遥 要不等不靠袁提早谋
划袁积极开展省级文明城市创建工作袁早
准备尧早谋划袁举全县之力袁集中开展攻
坚袁确保创则必成遥 要主动作为袁积极探
索袁 把创新贯穿到宣传思想工作的各方
面尧全过程袁在方法上尧机制上尧手段上进
一步探索完善袁出新招袁出实效袁出亮点遥

姜宁要求袁要进一步提高政治站位袁
突出抓责任尧抓作风尧抓队伍袁把党建与
扶贫深入融合起来袁 以党建引领扶贫工
作袁以脱贫成效检验党建质量遥 要坚持党

建统领袁 压实各级党组织抓脱贫攻坚的
责任袁细化分解任务袁明确完成时间遥 要
补短板袁对重点村分类管理分类施策袁抓
好村级班子建设和干部队伍作风建设袁
坚决打赢脱贫攻坚战遥

姜宁指出袁 要结合网格化管理服务
改革袁推进野红领书记冶工作进一步深化袁
与社会治理改革相融合袁 以党建引领社
会治理创新袁 在社会治理的实践中强化
和突出党组织的领导作用遥 要强化保障袁
形成工作合力袁部门一把手要高度重视尧
加强指导袁协调解决困难遥 同时袁要加强
工作考核袁 建设常态化机制袁 推动选派
野红领书记冶工作长效尧规范开展遥

姜宁强调袁要强化经济运行机制袁统
一思想袁坚定信心袁坚持系统化推进的指
导思想和工作方法袁 健全经济运行应急
保障指挥工作体系袁 精准调度打擂攻坚
和百日会战运行情况遥 要扩大有效投资袁
加大资金和项目的争取力度袁 强化要素
保障尧工作机制和项目储备袁加大双招双
引的力度袁把全县的产业平台运用好遥 要
更加关注实体经济和企业运行袁 落实好
领导帮扶企业机制袁 帮助企业分析问题
解决问题遥
县委常委出席会议袁 县人大常委会

主任麻建东袁 县政协主席刘正生等列席
会议遥

县委常委会议召开
姜宁主持 孙德士徐涛张丽等出席

5月 9日袁全县农村道路硬化擂
台赛观摩会议召开遥 县委副书记尧县
长孙德士出席会议并讲话遥

孙德士指出袁 农村通户道路硬
化工作是改善农村人居环境尧 补齐
全面建成小康社会短板的重要内
容袁也是建设美丽乡村尧推进乡村振
兴的基础性工作遥 要统一思想袁提高
认识袁 增强农村通户道路建设的紧
迫感尧责任感曰要因地制宜尧明确标
准尧加快进度袁抓好时间关尧把好质
量关袁 严格规范程序袁 做好资金保

障袁 确保安全施工曰 要充分发动群
众袁广泛动员群众支持尧参与曰要落
实责任袁强化督导考核袁以打擂攻坚
的姿态加快推进实施袁 全力以赴完
成农村通户道路硬化工作任务遥

会前袁与会人员先后到青驼镇尧
砖埠镇尧大庄镇尧蒲汪镇尧湖头镇现
场实地参观农村通户道路硬化工作
推进情况遥

县领导王立忠等参加活动遥
（孙兆明）

全县农村道路硬化
擂台赛观摩会议召开

5月 7日袁副市长常红军带队来
我县检查农村贫困人口住房安全保
障工作遥 县委书记姜宁陪同遥

常红军先后到湖头镇尧苏村镇尧
界湖街道和依汶镇的部分建档立卡
贫困户家中对我县贫困人口住房安
全保障情况进行检查袁 对房屋危险
性等级鉴定尧 危房改造农户档案进
行详细查看袁 并面对面了解了贫困
户家庭生活情况遥

常红军要求袁 要进一步提高政
治站位袁 树牢以人民为中心的发展
思想袁 抓紧抓实农村贫困人口住房
安全保障工作袁 加大问题排查和整
改力度袁建立完善常态长效机制袁确
保把农村危房改造成 野放心房冶野暖
心房冶袁让贫困群众早入住尧早受益袁
为全面建成小康社会尧 打赢脱贫攻
坚战贡献力量遥
县领导于广威参加活动遥

常红军来我县检查农村
贫困人口住房安全保障工作

5月 7日袁省四进工作组调研我
县城建棚改等工作遥 县委书记姜宁
陪同遥
四进工作组一行先后到西芙蓉

棚改区袁后中疃安置区袁城市水环境
治理工程现场等地实地调研袁 详细
了解规划设计袁建设规模袁工程进度
等情况遥
调研中袁 四进工作组对我县城

建和棚改工作取得的成绩给予肯

定袁 并希望我县着力做好拆迁征收
收尾工作袁 耐心细致地做好群众思
想工作袁让群众切实享受棚改红利遥
要抓住当前施工有利时机袁 加快工
程建设进度袁强化质量意识袁真正把
项目建成精品工程遥 要尽快完善基
础设施配套建设袁 为居民营造良好
的生活环境袁 不断增加市民的幸福
感和获得感遥

省四进工作组调研
我县城建棚改等工作

今年以来袁 湖头镇紧紧围绕农村道
路野三年集中攻坚冶的建设要求袁将户户
通工作作为改善农村基础设施尧 提升农
村人居环境尧 助推地方发展的一项主要
举措来抓袁科学规划袁广泛动员袁全力推
进农村道路野户户通冶建设袁户户通工作
初见成效遥
加强领导袁形成工作合力遥 将野户户

通冶建设确定为今年全镇野一号冶民生工
程袁打赢全县户户通擂台赛袁由镇主要领
导任组长袁抽调乡建尧国土尧供电和管理
区等部门人员成立工作专班袁 具体协调
推进农村道路野户户通冶工作袁形成齐抓
共管的工作合力遥 通过加强野户户通冶业
务培训袁 专班人员逐村丈量核实建设面
积袁 逐村绘制项目图袁 逐村建立项目台

账袁摸清全镇各村野户户通冶工程建设底
数袁确定建设计划袁每周召开专题会议袁
调度进展情况袁不定期组织现场观摩袁切
实将这一惠民工程落到实处遥

明确任务袁加快工作推进遥 按照野尊
重民意尧先易后难尧多种样式尧稳步推进冶
的工作原则袁把野户户通冶建设与脱贫攻
坚尧人居环境整治尧美丽乡村建设等工作
有机结合袁 曹家宅子等 5个美丽乡村创
建村采取铺设大理石板尧 多孔页岩砖等
多种样式进行硬化袁薄家街等 10个村结
合人居环境整治袁通过清理一条胡同尧硬
化一条胡同的方式进行硬化袁 曹家小河
等 15 个村结合脱贫攻坚 野户户通自来
水冶工程袁采取先进行自来水管道尧排水
管道的铺设袁 再进行路面施工的方式实

施硬化遥 同时袁各村通过政务新媒体尧村
庄大喇叭等方式宣传野户户通冶政策袁充
分发动群众袁提高群众参与的积极性遥 截
至目前袁全镇计划实施野户户通冶建设的
46个自然村袁已启动 30 个袁硬化道路面
积 4.6万平方米遥曹家宅子尧东坡子尧辛家
官庄等 8个村已全面完成硬化工作曰河
北沟头尧杜家洼等 19个村居的 6万平方
米野户户通冶建设计划已统一挂网招标遥
突出特色袁 打造美丽乡村遥 立足实

际袁突出村居特色袁曹宅子村创新工作思
路袁以创建省级美丽乡村村为立足点袁根
据村庄街巷特点袁 对街巷窄低于 2米以
下的利用大理石板尧彩砖尧多孔砖铺装袁
2.5米以上的以水泥硬化为主袁打造一街
一特色尧一巷一景观袁特色铺装共计 4500

平方米遥 截止目前袁曹宅子村共完成户户
通硬化 3014平方米遥

统筹力量袁实现共建共享遥 在野户户
通冶建设资金来源上袁除了上级补助部分
外袁采取野党委政府筹一块尧村居集体拿
一块尧 社会各界出一块尧 党员群众捐一
块冶的野四个一冶方式破解资金难题袁镇党
委政府将今年脱贫攻坚基础项目建设资
金 443万元全部列入户户通建设袁 村集
体通过 野三资清理冶 的集体收入进行投
入袁发动村居周边企业尧第一书记等各方
力量筹集一部分袁 部分村组织党员群众
捐款收取一部分袁有效整合资源袁形成了
野户户通冶建设的政策资金合力袁调动了
群众参与的主动性遥

（沈森）

湖头镇：美丽乡村户户通 助力文明新农村
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在上中学时候借灯光读书的经
历让我一直记忆如昨袁如在眼前遥

那时袁学校里还没有通电袁我们
上晚自习点的是汽灯袁那是一种将煤
油燃料汽化后燃烧来照明的灯遥它在
外形上和马灯有些相似袁 但要大得
多袁光也要强得多遥 能把周围十几米
的范围都照得通明袁让人感到光亮无
比遥记忆里只有开社员大会或者有隆
重的演出这些大场面或隆重的场合
才会使用袁是一种很奢侈的物品遥 突
然袁我们竟就能天天使用了袁大家都
有种幸福无比的感觉遥点燃时会有很
多人围观遥 黄昏来临袁值日生先开始
向底座的油壶里打气袁以便形成一定
的压力袁使燃料能从油壶上方的灯嘴
处喷向汽灯的纱罩袁燃烧出耀眼的白
光来照明遥第一次点燃时要把柔软的
石棉纱罩认真系上灯芯袁点燃后再慢
慢调节喷出气体力度的大小袁用这种
力量将纱罩逐渐吹鼓起来袁慢慢形成
一个卵形发光体遥 点汽灯很讲究技
巧袁刚点燃可能因为喷油多了纱罩会
变黑而影响亮度袁这时候就需要调节
气体的力道将它慢慢吹干净遥如果用
力不科学袁已经成为灰质的纱罩会出
现裂痕或者直接碎掉而报废袁小心使
用这个灰纱罩的话能连续用很多日
子遥汽灯的上部还有一个像草帽檐一
样的遮光罩袁能把灯光折射下来增加
亮度遥外面的圆柱体玻璃灯罩又能防
止昆虫的冲撞和风的吹击袁延长灰纱
罩的使用寿命遥 点燃几个小时后袁纱
罩发出的光会逐渐变暗袁我们就知道
是油壶里的压力不够足了袁于是立即
从高处把汽灯拿下来袁看看边上的压
力表袁立即再次快速打上气袁灯光就
会又变亮了遥

入学第一学期期中考试我考得
不理想袁当时很郁闷遥 冯立祥同学对
我很热心袁就主动和我分析原因遥 他
学习很好袁升学考试的时候我们曾在

一张考桌上袁当时我们都互相遮挡自
己的试题不让对方看到一点信息袁结
果我俩都以全公社名列前茅的成绩
考入了高中遥 为此袁入校后我俩更成
了好朋友遥 这次袁他指着我数学试卷
上的一道错题说院野这个用分解因式
不就解出来了吗钥冶但问题是袁我过去
并没有学深学透因式分解袁所以嗫嗫
嚅嚅道院野分解因式钥 冶还在我处于迷
糊中的时候袁 他刷刷刷就解了出来院
野你啊袁这个都不会袁考高中怎么还考
得那么好钥冶听他这话看他这神情袁我
一下子受到了很强烈的震动袁自己怎
么是这个样子的呢钥 震惊过后袁开始
反思袁 自己初中时候尽管学习还不
错袁但是基础确实很不牢靠袁那时候
没有学习的导向袁学校净是管你思想
斗争是不是积极袁为学校拾的粪是不
是足够袁哪里管学习孬好遥 再加上当
时自己也不知道努力袁满足于每次开
卷考试都能抄出好成绩来遥我幡然醒
悟袁 知道再这样下去是绝对不行的
了袁心里发狠我得抓紧补好初中的课
程遥具体的行动就是自己用墨水瓶做
了一个小煤油灯袁在学校的汽灯按时
熄灭后袁 先在教室里点上学习一会
儿袁但时间长了学校是不允许的遥 于
是再回到宿舍在床头上再次偷偷点
起来袁若是老师检查就吹灭袁检查过
后再让它亮起来遥有时候正看着书睡
着了袁墨水瓶盖会被烧坏袁后来我就
琢磨着改为用铁片替换掉塑料瓶盖遥
从此袁我开始用睡觉前的时间恶补初
中数理化了袁第二天早上起来擤出的
鼻涕吐出的痰都被小煤油灯熏成了
黑色的遥 那个时候记忆力好袁精力也
充沛袁好像用了几个月的时间袁我就
持续地把初中这些内容彻底复习了
一遍遥记得那时候一本本书好似都背
过了袁一涉及到某个内容连在哪一页
都会清晰地在大脑中浮现出来遥多亏
了这一线微弱的煤油灯光袁让我牢牢

地把初中的底子打结实了袁所以白天
学习的高中内容就越来越得心应手
了遥
再后来袁 我们搬了一个教室袁由

东南面最前面那排搬到了西部操场
南的一口教室里袁那个时候学校对我
们上一级的高八级学兄学姐们予以
特别照顾袁允许他们延迟一两个小时
后熄灭汽灯袁因为他们马上面临升学
考试了袁 希望都寄托在他们身上呢遥
这种情况让我们眼热不已袁非常羡慕
他们能在明亮的灯光下多学习那么
长时间遥 我们虽然回到了宿舍袁但并
不能立即睡着袁心里总是想着高八级
教室里的灯光袁在床上辗转反侧遥 甚
至几个同学议论起来袁觉得学校不公
平袁发出一些空泛的恨恨的声音遥 过
了一段时间袁好似不约而同我和另一
个同学在班里的灯光熄灭后袁不是立
刻回宿舍去了袁而是拿着本书磨磨蹭
蹭走在后面袁 等其他同学都走了袁周
边也安静下来的时候袁再偷偷来到高
八级教室的后窗台下遥只见明亮的汽
灯下袁教室里稀稀拉拉分布着几个学
生袁班中的大多也是都睡觉去了遥 这
时袁 我们会用胳膊肘支撑在外窗台
上袁借隔着一层玻璃映照出来的汽灯
光线袁开始了接续的阅读活动遥 我是
在窗外继续复习白天学的课程袁很随
意也很杂乱袁但收获并不少遥 我那个
同学用了几个晚上就在这里读完了
茅盾的 叶子夜曳遥 看到这本书我很眼
馋袁就有尊严地小声和他商量院野你看
完了的时候袁我看会儿吧钥冶他是一个
很要强也很狭隘的人袁平时考试我们
若是成绩比他好袁他会骂骂咧咧很不
服气遥这时候他把眼一瞪说道院野那不
行袁人家不愿意袁我得赶紧还人家遥 冶
野我好好管节着袁你睡觉后我再看遥 冶
野那可不行遥冶他赶紧把书夹在腋窝里
逃也似地跑到另一个窗口去了遥我们
在一起的时间里袁这个同学的所有资

料都不会让任何一个同学接触到袁他
总怕别人比他学得好了遥 后来袁我见
到了新出版的叶子夜曳一书袁马上买下
来心里才舒服了遥倒是教室内的学兄
学姐们袁大多态度良好袁有的甚至会
走过来袁热情地邀请我们从前门进去
坐下来学习遥 但我们总是摇摇头拒
绝袁 主要的其实还是因为羞涩和不
安袁怕被人笑话袁同时觉得进去肯定
也让他们不方便自己也显得不礼貌袁
会有一种寄人篱下的感觉袁觉得也不
能得寸进尺袁能这样借光就已经够好
的了遥 前后算来袁这在窗外的学习时
间并不是太长袁但永远难以忘怀遥 高
八级毕业后袁就轮到我们也可以延长
一些时间熄灯了遥我们这个学校从恢
复高考制度来袁已经连续两年应届生
中没有一个考上大中专的袁所以学校
只能把希望寄托在我们高九级同学
的身上了遥
借一线灯光学习的经历袁让我补

好了不扎实的初中基础课程袁还在不
影响正常学习的情况下阅读了一些
课外书籍袁丰富了知识结构遥 所以在
高中毕业时以较高的成绩考学走了
出来袁让命运得以彻底改变遥 在随后
的人生道路上袁这一线灯光体现出的
刻苦学习精神也一直保持了下来袁让
书籍陪伴自己成了我的日常生活状
态和自觉行为遥
那一线灯光袁 当时虽然暗弱袁但

是后来在头脑深处却越来越明亮了遥

借你一缕灯光
阴 高 军

恍惚间
我想到你年轻时秀丽的容颜
不知何时你的白发已经若隐若现
你慈爱温柔的目光
犹如一副难忘的图画
又不知何时你开朗年轻的歌声再入我
耳
秋风瑟瑟，阴雨绵绵
但你温暖的爱总会带给我们幸福与快
乐
你以温柔善良诠释真谛

你以孝顺刚毅教我长大
你总是忘了自己，却忘不了“牵挂”
妈妈
你是我温存的梦
我愿用一生换你的芳华
一平一仄，一撇一捺
妈妈
你数我长大，我数你白发
愿你无忧
愿你无愁
愿你拥有世上所有的快乐

母爱永铭心
阴 臧吉齐

我的母亲今年九十岁
了,看到现在的老母亲,满头
白发,满脸皱纹,不是步履愈
加蹒跚,而是坐在轮椅上,还
有那明显的驼背遥 让你忍不
住去搀扶,忍不住心疼遥当看
到母亲拿下满口假牙只能
吃软食的那一刻, 岁月的年
轮证实母亲真的老了遥

2020 年的母亲节就要
到了,在这温馨的日子里,深
感有妈妈在身边真幸福遥 这
时叶妈妈的吻曳,阎维文演唱
的叶母亲曳的歌词在耳边回
荡遥 妈妈在家在, 有妈才有
家遥

六十多年的记忆仿佛
就在昨天,母亲还是年轻时,
给我们兄妹五人穿针引线 ,
做的衣裤得体美观遥 母亲五
六十岁开始照顾子孙下一
代,为他们洗衣做饭,带他们
成长遥做的饭菜可口,时常让
他们吃的打饱嗝遥 我的儿子
出生后, 小学二年级的女儿
母亲一直给带到初中遥 记得
八十五岁时做一天家务只
说累,但还能去做遥 2016年
春节后, 母亲两年内连续两
次跌倒摔伤, 导致现在不能
自己行走遥 但是母亲耳聪目
明,思维敏捷,多年前的事经
常唠叨遥 2019年父亲患病后
父母二人互相鼓励延续生

命,去世后,母亲更是喋喋不
休的思念遥太多太多的往事,
永远只属于昨天, 如今再也
回不来了遥这时我突然明白,
终究有一天, 要想听到母亲
的一声答应都会成为奢望遥
母亲已经九十岁, 假如母亲
能活到一百岁, 那么她还和
我相伴十年遥 假设母亲能活
到九十五岁, 那么和我只能
相伴五年, 继续假设下去会
是另一个结果遥 这个给我生
命的人, 这个和我血肉相连
的人, 这个世界上和我最亲
的人,就快要离我而去,这样
的结果顿时让我泪流满面遥
面对九十岁的老母亲, 剩下
的时光该是我们这些五十
岁,六十岁,七十岁的儿女们
和母亲角色轮换的时候了遥
像当初妈妈照顾我们一样,
照顾好母亲的饮食起居 ,让
母亲幸福的度过余生遥 现在
我们兄妹五家, 大哥大嫂在
家全心侍候母亲, 日夜陪伴,
问长问短, 照顾母亲饮食起
居遥 弟妹们也常回家像亲母
一样照顾遥 我真的应该谢谢
他们遥

明天就是 2020 年母亲
节, 衷心祝愿我的母亲健康
长寿, 祝愿全天下的母亲节
日快乐!
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